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一个出生在山里的穷孩子，

仿佛命运并不垂青于他。因为穷，

遭受过歧视，吃过很多苦。他一直

很努力，也很用心，起早摸黑吃比常

人更多的苦，只为活下去。四十不惑

的年纪，大多数人解甲归田认命的不惑

年纪，他却意气风发才开始出发。

他说，他的命运是被一头母猪改变

的。我却不这么认为，一个拥有信念、

善良且坚韧不拔的灵魂，命运的转机不

在这里，便在那里，因为命运始终掌握

在他自己手里的。在很多人眼里，他

已经很成功了，家产千万，子孙有成

就，仿佛剩下的日子可以逍遥享乐

了。他还是那么勤俭。

他用自己的行为为子孙树

立了好榜样，传下了好家风。

他的故事，让我想起两个古

老的成语：厚德载物，勤俭

持家。

这个世界，从来

没有无缘无故的成

功。

逃荒出来，自然没有田
产，只能靠力气挣饭吃。

我今年 74 岁，除了换了副牙齿，白头发

没几根，眼睛看报纸没问题，吃饭睡觉青壮

年一样。公司的事情都交班给儿子儿媳妇

了，闲不住，厂区后头有两亩多空地，我一人

全包，用来种有机蔬菜和青饲料。

回头想想，我的人生也算完美了。赚到

的钱，虽不能跟大老板比，但是也有好几千

万家产了，而且都是实打实的净资产，得到

过的荣誉、奖项上百个。我和老太婆结婚五

十多年没红过脸，有三个子女，大家族，家庭

和美，关系融洽，子女小辈也都很争气，都努

力走正道，有出息。

我现在长住地临安於潜，40岁之前我是

昌化河桥的山里人。我父亲和爷爷，原是淳

安县汾口人，爷爷带着我父亲逃荒出来，才

落脚到昌化河桥镇寺坞里村，一个很偏远的

山坞角落里。

逃荒出来，自然没有田产，只能靠力气

挣饭吃。

当时寺坞里有个很有名的寺庙，叫法会

寺，就是现在的马路两边，一边叫韦驮湾，一

边叫罗汉湾，有好几十间大殿僧房，供奉着

弥勒佛、观音菩萨，“文革”时整块木头雕刻

的观音烧了三天，都毁光了。

寺庙始建于晋朝，每年农历二月十九、

九月十九，远近有好几千香客都来参加法

会。最兴盛时，庙里和尚有五六百个。那时

法会寺有自己的庙产，几百亩山林，十几亩

田地，寺庙的负责人见我爷爷和父亲勤劳肯

做，脑子也聪明，就请他们种植田地、管理山

林。庙里不需要他们上交租金，只是每年的

两次大法会和平时来庙的香客，要我们家免

费提供饭食，算是冲抵租金。

爷爷父亲打理庙产井井有条，农闲时还

抽出时间，另外做些辛苦生意，贩生丝、炼土

硝、贩小猪。

淳安老家那边有一种小花猪，品种不

错，皮薄肉质好，昌化农民都爱养。爷爷父

亲就去淳安收购苗猪，再贩到昌化这边卖给

乡亲，赚个差价。来回有三百来里路，大部

分都是山路，每趟要赶一两百头小猪，三四

个人带着铺盖、干粮，还有猪吃的精饲料，跑

一趟要好几天。

担心小猪长途跋涉，脚嫩会吃不消，还

得给每头猪的四只蹄子套个小草鞋。正常

赶路不必担心，只是慢点，怕就怕过河过桥，

小猪跟群，如果前头有猪不小心落水了，后

头的猪仔照跟不误，“扑通扑通”全都主动下

水。那麻烦就大了，桥高水急，就会淹死、摔

伤、冲跑、炸群，那损失就难说了。

解放后划分阶级成分，我家划成了佃富

农。按照当时的政策解释，应算作是成分好

的，但可能有个“富”字吧，到搞运动时，我们

家的实际待遇其实就算“四类分子”，也就是

剥削阶级，是和地主、富农同一类的“坏

人”。打上了这个印记，日子自然更难过。

有一次，我五弟和贫下中农的子女吵架，对

方气势汹汹指着鼻子骂我家老五：“你们家

是什么人啊？四类分子！没有说话的份，我

叫你们圆就圆，叫你们扁就扁，你们一辈子

再也别想翻身出头！”印象深啊！

我 1943 年出生，是老大，后头一个紧

挨一个，共有七个弟弟，没有姐妹。“穷人

的孩子早当家”，我从小就很懂事。读初

中，从龙岗中学到河桥寺坞里有 30 多里山

路，我每个礼拜都要走一个来回，从没坐

过一次车，经常走到天墨墨黑，也经常半

路上淋雨，家里买不起雨伞、笠帽；每次

回家，都带足一个礼拜的菜，干菜、咸

笋、腌菜、萝卜干，经常吃到馊臭出虫

子，也不舍得倒掉，更不舍得食堂里买份

菜；我的作业本上，字都是写得密密麻麻

的，不舍得按行按格写，那太浪费了。

我的衣裤都是自家纺

出来的土布、自

家裁剪做的，裤

带则是我自己

做的，穿破了的

袜子，剪成一条一

条，再接起来就是裤

带。有一次体育课跑步

时，我的裤带崩断了，只能

边跑边拎着裤腰，羞愧得恨不

得地上有个裂缝，好钻进去。

这一幕经历，对于一个 14 岁

的少年，是一辈子也忘不了

的耻辱。

我读三年初中只花过 7

分 零 用 钱 。 那 年 龙 岗 有 庙

会，毕竟是孩子，庙会上有西

洋镜（也就是万花筒），2分钱看一次，我没忍

住；看到一种凉豆腐，实在诱人，5 分钱吃了

一碗。用了这 7 分钱，其实很心痛的，也内

疚了很长时间。我一学期的学杂费开支 5

元，相当于父母亲要卖掉50担萝卜。这7分

钱，刻骨铭心。

第二年，我给村里一家
伙 上 交 了 6000 多 元 利
润，轰动了全县。

1959年，我龙岗初中毕业考进了昌化高

中。

当时的高中生比现在大学生还稀罕，但

是，家里那么困难，我怎么能够心安理得继

续读上去啊！两位老师特地上门来做父母

工作，说这孩子是读书的好材料，不读太可

惜了。罗老师还拿出六元钱要给我们家，当

时老师一个月工资也就这么点。虽然这钱

没肯收下，但我一直很感激这位好老师。

15 岁，我初中毕业回生产队务农。当

时初中生算是有文化了，一年后，大队安

排我当“赤脚医生”兼兽医，算是技术人

员。我很珍惜，工作认认真真，用心钻研

医学知识。有些技能，到现在都有用，比

如人畜常见毛病的诊断治疗，比如阉小

猪。现在看起来，这都是为我命运转机所

做的准备工作。

1966 年 10 月份，到处都在“割资本主义

尾巴”，全村农户自己私养的一百多头猪都

必须集中到了大队畜牧场统一饲养。畜牧

场有十多名社员，两年不到，就养得只剩一

头快死的母猪。大队支部书记找到我，他

说，文华，你有文化，这猪场还是你顺带着管

管吧！你再不管，这只母猪肯定也是死路一

条，全村最后一点希望也没了。

是那头母猪，彻底改变了我的命运。至

今，我还清楚记得那头母猪的样子：骨瘦如

柴，大腿骨、背脊骨好像要戳破皮了，走路摇

摇晃晃，随时要跌倒，叫起来有气无力。

接手前说好了的，我来养着试试，试好

了卖猪的钱折算成工分，按照当年的工分分

值计算报酬。我照料这头猪，比照料自己的

孩子还费心：给她吃磨碎的牛骨头猪骨头，

给她吃有药用滋补价值的野菜，没有钱买精

饲料，我给她用菜籽饼配制饲料。按照当时

的说法，菜籽饼有毒，不能喂猪，但我试验成

功了。我现在的“文华饲料”也用一部分菜

籽饼做原料，还是获奖产品呢。

功夫没有白费，母猪发情了，生了一窝

12头小猪，6公6母，第二年迅速扩大到了一

百多头的规模，到 1970 年，已经是全临安县

规模最大、效益最好的畜牧场。

这十年，无论防疫治病，还是饲料配制，

还是畜牲场的管理，我都积累了一套管用的

经验。通过养猪，我们两兄弟相比其他社

员，收入也还不错；自然，村里也因为有个效

益不错的畜牧场，工分分值也明显比其他村

高出一截。

粉碎“四人帮”后，中央明确发文给“四

类分子”摘帽，但当时农村早就不那么讲究

出身成分了，我也已经是大队副大队长。这

年 10 月，农闲时商量第二年的工作与生产

计划时，我提出了“田地分到户，山林统一

管”的大胆设想。我的设想，其实就是两年

之后在全国实行的“家庭联

产承包责任制”。我

写的这份方案，后

来被村支书撕了，说是救了我，否则，凭这份

证据，我至少坐几年大牢。

对畜牧场，我也提出了个人承包方案，

我每上交 2 元利润，折算 10 分工，到年底参

加大队的统一分红。当时 10 分实际值八毛

多点。刚提出时，支部书记不同意，说宁可

大家一起穷，也不能搞个人发财，那一套是

资本主义复辟。幸好，当时的临安县农村工

作部部长吕开吉认为这是新生事物，是件好

事，他派人下村来督促着，才总算签下了承

包协议。

第二年，我给村里一家伙上交了 6000

多元利润，轰动了全县。全大队 10 分工的

分值从上年的 0.8 元蹿到了 1.2 元。村里人

内心应该也是高兴的，但是有人一算我们俩

兄弟的账，就不乐意了。按照上交的利润计

算，我应得工分 28000 分，可以分到 3000 多

元钱。这下，全村“红眼病”爆发了，有人说，

这是个人发财，是搞资本主义，也有人说，

这是剥削。其实都知道，全是我们一家人起

早摸黑做出来的，剥削了谁啊。

村干部于是召开全大队社员大会，批判

我，想让推翻协议显得名正言顺，最后，还是

一位参加会议的上级干部说了句公道话，才

按 8000 分工分给我，辛苦一年，我只得了个

零头。

后来，借口说猪场这块场地要办茶厂，

就停办了畜牧场。

但我养猪能手的名气，早已经全县闻

名。

1984 年，我不仅养猪出
名，配制的饲料也出名。

1982年，全县最大的养猪场是国有於潜

良种场下属养猪场，国家投资，规模最大时

上千头猪。但是，创办十年来年年都亏损。

县农村工作部部长吕开吉知道我当时英雄

无用武之地，就带着良种场长一起找到我，

要我帮助猪场摆脱亏损困境。他们开出两

个条件：可以帮我转两个居民户口；给我月

工资 40 元，已经高于当时的大学毕业生

了。他们提出的要求其实也不高，只是希望

我能让养猪场逐年减少亏损。

我提出来，索性由我承包，在经济指标

上，我也自己主动提高：减亏不稀奇，我要尽

早赚钱，但是赚到了四六分成。

他们乐了，没想到我没还价还主动加

价。

1982 年 4 月，我 40 岁，带着 17 岁的大儿

子，还有一床铺盖、一张席子、几件旧衣服和

10 元钱，就这么离开故乡，到一个新地方开

始新的创业。

那些国有员工，全部不要，初创阶段，还

是样样都由我们自己来。我和儿子起早摸

黑地做，做得牛一样辛苦，经常早上四五点

起来，做到晚上九点多休息，自己种植青饲

料，自己加工发酵饲料，自己清扫猪舍、铡

草、喂药打针、阉割。只有到了特别忙的时

候，才请一个临时工。

只过了八个月，首批肉猪出栏，就盈利

了 6000 多元。第二年起就开始上缴利润，

良种场甩掉了亏损包袱，索性把猪场资产折

算了2万元抵给我。

1983 年，我家就是“万元户”，临安第一

批。参加了杭州市召开的表彰会，领导给我

戴上大红花，说我是致富模范，要求我带领

乡亲一起养猪发家致富。

1984 年，我不仅养猪出名，配制的饲料

也出名。不少养猪户找上门来，希望我多做

些配合饲料，卖点给他们，我也就顺便做起

了饲料生意。

1988 年，我挑头把於潜 80 多个养猪专

业户组织起来，成立了临安县於潜养猪联合

体，这是全国第一家养猪联合体，《农民日

报》头版头条做了报道。

联合体从配种、仔猪供应、防疫治

病、饲料供应、肉猪收购、屠宰上市，提

供一条龙服务。由于专业户得到实惠，信

息灵通，销售价格明显高于国有的县食品

公司。专业户高兴了，县食品公司却恼火

了，生意一落千丈，经理找我说，他手下

几百人要坐到我家吃饭了。有关管理部门

要保国有食品公司，不让我们继续搞下

去，联合体就这么解体了。

但是，於潜这一片区养猪的星星之火已

经燎原。历年来，临安全市的生猪存栏数，

於潜片区基本上要占三分之二以上。

当初我迁到於潜时，心里还憋着一股

气，一心想着养猪赚大钱，主要是想争气争

面子，做给寺坞里欺负我们瞧不起我们的人

看看。做到后来，我发现那些都只能算鸡毛

蒜皮的小事，也就看淡看透了。换个角度想

想，如果没有早年的极度贫穷，我可能也得

不到人生的磨炼，也不具备吃苦耐劳精神，

也没有那么顽强的毅力，肯定也没有巨大的

创业致富动力。吃一时的亏，不能算真亏，

只要自己坚持努力，那些吃亏，迟早会变成

成功的机会。

要不是从小的艰难困苦
培养出了我坚韧不拔的
性格，我恐怕还真的要
半途而废。

1988 年，我正式办起了饲料公司，研制

自己的饲料品牌，主打产品“中猪配合饲料”

获得了省级新产品奖，饲料公司多年供不应

求，生产场地也一搬再搬，越来越大。

养猪这么多年，还有一样本事我特别自

豪：我对生猪市场行情的预测判断，可说百

发百中。比如去年年初，我就预测，下半年

生猪价格平均每担要从当时的 500 多元上

涨到 1000 元左右，到年底实际价格就是

1000 元出头。今年，我的预测价格依然走

高，但涨幅没有去年那么大，所以熟人朋友

来问行情，我都劝他们抓紧多进小猪，适度

扩大规模。

我这本事，全凭熟悉最底层的真实情

况，比如上一年的经营状况、母猪存栏数量、

饲料和原料价格波动、消费行为变化，甚至

兽药企业生产销售情况，都反映着真实的市

场趋势。今年，省物价局发来了聘书，请我

当猪肉价格的预测专家。

养猪联合体因为当时的政策而夭折，却

给了我一个启发：单打一的养猪，不如做出

以猪为核心的产业链，可以大大增强抗风险

能力，提高盈利能力。也就是说，几大主要

环节，最好都由自己掌握：种猪、防疫兽医、

饲料、养殖、屠宰加工、销售。几年前，我已

经做到了前四项，销售这一块已经通过网络

和自己的品牌专营店正在尝试，唯有屠宰加

工这一块，一直是国家特许经营，带有一定

的垄断性质。

我是看清目标一定要做的脾气，为了这

屠宰场，我前后总共花了近 10 年时间，连看

好的场地都换了 5 处，累计跑政府部门总有

400 来趟。我据理力争，才算在 2011 年啃下

了这块硬骨头。

现在想想，都觉得有些不可思议，要不

是从小的艰难困苦培养出了我坚韧不拔的

性格，我恐怕还真的要半途而废。

我的主要消遣，就是厂
区两亩多空地上种菜，
种有机菜

我现在放手让儿子、儿媳接班，养老享

福。我的主要消遣，就是厂区两亩多空地上

种菜，种有机菜。从小节俭惯了，好像没多

少需要花钱的地方，除非请客，从不去高档

消费场所，出差外地从来只住小旅馆，吃快

餐方便食品。

我的儿子、女儿，也都养成了节俭好习

惯。儿子女儿在一所中学读书，那时家庭条

件已经比一般人家好多了，但是他们在学

校食堂吃饭，都是两个人拼吃一份菜。

小儿子九十年代初在读浙师大时，一块

洗脸毛巾，用得全是破洞，被同学扔掉

了才换条新的。当时，他的同学都以为

他家庭特别困难，他也不解释，直到后来

他们看到报纸上报道，知道他爸爸竟然

给教育基金捐款万元，才知道是完全误解

他了。

我们家，明确的家训也说不上，但都是

上辈人以身作则，子女自然跟样学样。但

家风那是肯定有的，我自己总结起来，应该

有这么几条吧：诚实守信、勤奋节俭、认真坚

持、吃得起亏。

说起来，我的人生大体上完美，但难免

有些无法弥补的遗憾。主要有三个，第一，

大儿子 17 岁就跟着我干活，有段时间他眼

睛得了病，我自己一直忙着，没有重视，穷苦

人家习惯了不拿小毛小病当回事，所以没及

时去医院，还让他长时间铡草料，灰尘蓬天

的环境里，把一只眼睛弄坏了，几乎没有视

力。作为父母，我心里一直蛮内疚的。

第二个遗憾是我老父亲，身体特别好，

86 岁还养 20 多头猪，上过《临安报》的。他

一辈子勤劳，90 多岁还顽固地非要干活，他

身体样样都好好的，却意外跌了一跤，跌死

了。我后悔没能早点做通他的工作，让他歇

下来享福，否则活个一百多岁没问题。

第三个遗憾是，曾经有好机会上门，本

来可以迅速把企业做得更大，却被我轻易放

过了。1988 年，当时的省委书记薛驹、副省

长许行贯和临安县委书记管竹苗来视察猪

场，赞赏我取得的成绩，同时主动提出要为

我提供 200 万元的政府贴息贷款，用于扩大

生产规模。我听得吓坏了，以前我一直是靠

自有资金做企业，有多少实力做多大的事，

感觉心里踏实。突然要我欠债 200 万元，万

一搞砸了，这笔债不得压着我全家几十年

啊！我硬是推掉了领导们的好心好意。那

机会，实在是千载难逢啊。

人活一世，不可能没有磨难、羞辱、痛

苦，但是，只要自己内心有信念，认对了的原

则坚持做下去，这辈子你就不会吃亏到哪里

去的，总会有好的回报在等着你。
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